
Минувшая неделя была насы
щена значительными событиями. 
Пока студенты отдыхают на зим
них каникулах, их наставники 
озабочены ростом творческого 
потенциала. Подтверждением 
этому служит презентация науч
но-технической республиканской 
инновационной программы ’’АЛ
МАЗНЫЕ НАНОТЕХНОЛОГИИ", 
проводившейся по инициативе 
КрПИ 8-11 февраля (читайте об 
этом на 1 -й  стр.)

4 -6  февраля в институте ра
ботала экспертная комиссия из 
представителей технических уни
верситетов России. Вывод экспер
тов: КрПИ соответствует статусу 
технического университета. Окон
чательное решение созреет в ctto- 
ром времени в высших инстан
циях.

17 февраля в 10.00 в ауди
тории 401 корпуса “Д” Крас
ноярского политехнического 
института состоится семинар 

КОМПЬЮТЕРНАЯ 
ГЕОМЕТРИЯ И 

ГРАФИКА
в  И Н Ж Е Н Е Р Н О М  О Б Р А З О В А 

НИ И
Программа семинара:
1. Проблемы современной гео

метрической и графической подго 
товки специалистов в техническом 
вузе.

2. Задача подготовки инжене- 
ров-педагогов и бакалавров обра
зования по специальности  03.01 
“ Профессиональное обучение, спе
циальные и технические дисципли
ны" со специализацией “ И нж енер
ная и компьютерная графика".

3. Современные пакеты инже
нерной и конструкторской графики. 
О бзо р  и* дем онстрация C A D -сис
тем. Сеансы работ в среде пакета 
A u toC A D .

П ланирую тся докла ды , обмен 
опы том  по предлагаемым вопро
сам. Д ля  демонстрации программ- 

,ны х продуктов  .участникам семина
ра п р е до ста в ля ю тся  П Э В М  IBM  
P C / A T , г р а ф о д о с т р р и те л и  СМ  
6470.05.

С вопросами и предложения
ми обращаться: 660074, г. Крас
ноярск, ул. Киренскогб, 26, ауд.

4̂06̂  Д409. Тел. 45-75-87, 45-

Создан центр 
экономики и 
менеджмента

в нашем институте  действует 
н а у ч н о -о б р а з о в а те ль н ы й .ц е н тр  
экономики и менеджмента (Н О Ц Э - 
иМ). Он готовит специалистов по 
программам многоуровневой под 
готовки по всем формам обучения. 
С туде н ты  научатся бизнесу, ком
м е р ч е с к о -п о с р е д н и ч е с к о й  д е я - 

, те льн о сти , бухгалтерском у учету, 
внешнеэкономической деятельно 
сти и маркетингу, деловой статисти
ке и новым информационным те х 
нологиям в области экономики. На 
ко н курсн о й  основе зачисляю тся 
желающие получить квалификацию 
ботпроводника (подготовка Прово
дится  совместно с авиационно-тех
ническим колледж ем  гражданской 
авиации). П одробнее о вновь со
зданном , центре мы расскажем в 
следую щ ем номере.

“ С О Н О М е д ” (Социальное обес
печение. Наука. Образование. Ме
дицина) —  это А К Ц И О Н Е Р Н О Е  О Б 
Щ Е С Т В О  откры того  Типа И Н В Е 
С Т И Ц И О Н Н Ы Й  Ф О Н Д  ЗАЩ И ТЫ  
Н А С Е Л Е Н И Я .

Если  вы хотите  стать собствен
ником, хозяином своей судьбы, но 
не знаете, с чего начать, “С О Н О 
М ед" предлагает вам сотрудничест
во! Согласитесь, с одним -единст- 
венным ваучером на руках вы бес
помощны на рынке собственности. 
А если мы, малоимущие, объеди
ним ся, м ож н о сообщ а защ итить 
Н А Ш И  И Н Т Е Р Е С Ы .

ПОЛКТвХНИК
ОРГАН КРАСНОЯРСКОГО ПОЛИТЕХНИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА
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* это новейшее направление 
исследований в области  
получения синтетических 
ультрадисперсных алмазов 
и пленок на их основе;

* это разработка новых прин
ципов конструирования на- 
норазмерны х элементов  
электроники и микротехни
ки;
это получение нанофазных 
(размером 10' м) материа
лов, которые найдут приме
нение в машиностроении, 
приборостроении, электро
нике, медицине;

АЛМАЗНЫЕ 
НАНОТЕХНОЛОГИИ

включенных в программу, 
состоялись встречи с руко
водителями КНЦ СО РАН и 
промпредприятий Красно
ярска. Участники встречи 
посетили выставку в ауди
тории “Г” 2-50, на которой 
были представлены дости
жения красноярский груп
пы ученхях, работа которых

ленных организаций Рос
сии.

* Успешная реализация про
граммы основных задач по
зволит создавать нанокера
мики с заранее заданными 
свойС|Твами, пластмассы  
сверхвысокой прочности,

' сверхплотные металлоке
рамики. Они найдут приме
нение во всех сферах народ
ного хозяйства. Разработка 
физико-химических основ 
технологии позволит со
здать алмазную керамику и 
инструмент на ее основе.

ptiepa6oTKa технологий пол
учения материалов и изде
лий, способствующих реше
нию задач экологии и ресур
сосбережения; 
создание отечественной вы
сокоэффективной, конку
рентоспособной технологии" 
и выход российской науки 
на мировой уровень.
8—И февраля в нашем ин
ституте прошла презента
ция научно-технической  
программы “Алмазные на
нотехнологии”. Обменя
лись докладами и сообще
ниями научные руководи
тели основных проектов,

признана результативной и 
самой эффективной. Имен
но поэтому наш вуз стал го
ловным в выполнении про
граммы исследований по 
нанопроблематике,а науч
ным руководителем про
граммы назначен ректор 
КрПИ, член-корреспондент 
PA TH , профессор А. М. 
Ставер. Он создал метод 
синтеза ультрадисперсных 
алмазов в детонационных 
волнах. Развитие этих ра
бот потребовало включения 
в программу научных кол
лективов КНЦ СО РАН, мо
сковских вузов и промыш-

адаптивные материалы с 
памятью; кроме этого, бу
дут отработаны принципы 
конструирования элемент
ной базы электроники ново
го поколения на основе при
менения ультрадисперсных 
алмазов.

В. АЛЕКСАНДРОВ.
На снимках: специально 

для участников программы 
были подготовлены приборы 
и м атериалы , созданн ы е  
красно'ярскими учеными; 
идет заседание.

Фото Л. ШОСТАК.

«СОНОМед» ПРИГЛАШАЕТ ВСЕХ
Мы —  акционеры "С О Н О М е д “а 

—  это те, кто нуждается в постоян
ной помощи: пенсионеры, инвали
ды, дети-сироты, одинокие нетру
доспособные мужчины и женщины, 
работники бю джетных сфер (науки, 
образования, культуры, соцобеспе- 
чения, медицины), студенты, безра
ботные и все желающие присоеди
ниться к нам. I

Ф О Н Д  Б Е Р Е Т  НА СЕБЯ О БЯ 
З А Н Н О С Т И

проводить всевозможные опе
рации с ваучерами;

вкладывать приватизационные 
чеки в высокорентабельные пред
приятия, опираясь на научно обос
нованны й п р о гн о з  э к с п е р тн о й  
группы экономистов с тем, чтобы: 

выплачивать вам устойчивый ди 
виденд (вашу долю  прибыли);

страховать вашу жизнь и зд о 
ровье за счет д о хо до в  фонда;

накапливать пай детей -сирот до 
достиж ения ими соверш еннолетия, 
и д и в и д е н д ы  н е д е е с п о с о б н ы х  
граждан —  ДО'восстановления дее
способности.

ПОЕЗДКА В 
ХАРБИН

в ноябре прош лого года делега 
ция нашего института, которую  со

ставили В. Е. Редькин, В . А. Д убров 

ский, А. а! Захаров, А, П. Шамрин, и 
автор этих строк, побывала в Харби

не. Целью поездки были перегово

ры с руководством института нефте

химии Академии наук провинции 

Хейлуцзян. В результате прдписан 

договор-соглаш ение о строительст

ве фабрики по брикетированию бу
рых углей Канско-Ачинского бас

сейна (контракт будет подписан в 1 

половине 1993 года м еж ду объеди
нением “ Красноярсккрайуголь" и 

китайской стороной). Участие в этом 

контракте нашего института состоит
в доработке технологии китайской

стороны и упрочнении'пуансонов и

матриц прессового оборудования. 

Кроме того, за время визита прове

дены переговоры с китайской ком

панией "Лункэ" о научно-техниче

ских связях и создании совместных, 
предприятий в свободной экономи

ческой зоне высоких техноло гий  

Харбина. Заключен контракт с ком
панией "Ке-ли" ("научная сила”) о 

языковой подготовке  и обучении 

выпускников китайских вузов в на

шем Институте. Первая группа сту

дентов из Китая прибудет к нам в 

сентябре 1993 г. Проведены перего
воры с руководством Харбинского 

научно-технического университета 

об установлении научно-техниче 

ских связей, обмене студентами и 

аспирантами; стажерами и препода

вателями.
Очередной визит делегации на

шего института планируется на фев

раль этого года. Во время него бу

д у т  подписаны контракты об обуче
нии китайских студентов в нашем 

вузе и обмене аспирантами. Кроме 

того, достигнута договоренность о' 
встрече с руководством Харбинско

го политехнического института и ус

тановлении стабильны х связей с 

крупнейшим на северо-востоке Ки

тая вузом.

В, глинчиков.
начальник НИСа.

Если вы сделали выбор и стали 
акционерами

“ СО Н О М ед"а , то имеете право;

—  участвовать в решении всех 
важных вопросов работы фонда;

—  к о н тр о л и р о в а ть  д е я т е л ь 
ность фонда;

—  п о лу ч а ть  е ж е го д н о  свою  
часть дохода (дивиденды плюс уве
личенная рыночная цена акций);

—  передать (продать, наследо
вать) акции фонда другом у лицу.

На ежегодны х собраниях акцио
неры голосуют из расчета одна ак
ция —  один голЬс.

П реи м ущ ества  “ С О Н О М е д " а  
перед другим и инвестиционными 
фондами в том, что он приобретает 
5% акций всех предприятий по но
минальной стоимости и освобож 
ден от.налогов в местный бю дж ет 
как Ф О Н Д  С О Ц И А Л Ь Н О Й  З А Щ И 
ТЫ .
И ВСЕ-ТАКИ. РЕШАЙТЕ И РИС

КУЙТЕ!!!
ЖДЕМ ВАС П О  АДРЕСУ: 

Россия, 660022, г. Красноярск, 
у л . Партизана Ж елезняка 1, ме
динститут, 1 этаж, ф он д "С О Н О 
М ед” , тел. (3912) 2 3 -7 9 -9 4 .
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4-—6 февраля в институте работала экспертная комиссия из представителей техническик университетов России. Вывод 
экспертов: КрПИ соответствует статусу технического университета. Окончательное решение созреет в скором времени в 
высших

(Окончание. Начало в преды
дущем ном^е.)

о с о б о й  популярностью  
п о л ь зу е тс я  .б л естящ и й  курс 
“Шекспир и сексуальность”, при
чем под сексуальностью понима
ется очень многое: и вопросы вза
имоотношения полов, и положе
ние ж енщ ины  в общ естве во 
времена Шекспира, и степень ху
дожественного освещения Шекс
пиром интимных отношений по
лов, и различия в описании муж
ск и х  и ж ен ск и х  образов , и 
филологические тонкости. Чита
ются также курсы: “Теория фе
минизма”, “Ж енщина и разнооб
разие мира; раса, класс, пол”, 
“Психология женщины” и пр. Из
вестным вниманием пользуется 
к,урс “Общество и опыт лесбиян
ства”. Кстати, афиши, извещаю- 
пще о еженедельных собраниях 
гомосексуалистов и лесбиянок, — 
непременный атрибут доски объ
явлений. Сопровождающие нас 
американские профессора объяс
нили, что в университете все со
вершеннолетние — ребята дико
му не мешают, пусть делают, что 
хотят.

Университетский кампус рас
положен прямо в Цинциннати. 
Здесь учебные и лабораторные 
корпуса, многоэтажные гаражи, 
стадионы, бассейны, общежития. 
Попадаются изредка выдающие
ся в архитектурном отношении 
здания, хотя большинство соору
жений скорее просто удобшяе, 
чем красивые. Об удобстве: нет 
ни одного здания, где не были бы 
п р ед у см о тр ен ы  сп ец и альн ы е 
въезды и съезды для инвалидов, 
лифты и даже специальные ка
бинки в туалетах. Между здания
ми — зеленые ухоженные лужай
ки. Кусты и деревья переливают
ся р азн ы м и  к р ас к а м и  — в 
октябре в Америке стоит золотая 
осень. На зеленых лужайках иа 
время коротких перемен раскла
дываются студенты, читают, от
дыхают, едят. Одеты они разнооб
разно и демократично. Фраков и 
деловых костюмов не носят — 
джинсы, спортивные брюки, ло
сины, куртки,*майки и очень ко
роткие художественно порванные 
шорты. Много симпатичных, ухо
женных девушек, по что интерес
но — элегантных мало. И это с 
американскими-то возможностя
ми. Все одеты очень чисто, но 
иосят иеглаженные майки и брю
ки. Так теперь в Америке приня
то. Профессора, у которых я жила 
объяснили мне, что это американ
ский стиль: главное — чтобы бы
ло чисто. Это касается также 
одежды для уикэндов, постельно
го белья, полотенец, халатов, пи
жам и т. п.

В университете странные сту
денты: ведут себя сдержанно, го
ворят не очень громко, не обни
маются, почему-то не пишут на 
столах, не режут кожу на рас
ставленных вдоль всех стен ди
ванчиках, не срывают с досок 
объявления и цветные фотогра
фии и т. д. Несколько выделяется 
из общей массы негритянская мо
лодежь, особенно юноши-млад
шекурсники. Носят они нечто бе
лое типа “Адидас” (другие сту
денты в спортивных костюмах в 
университет не ходят), сидят на 
диванчиках, неприлично разва
лившись, жуют резинку, громко 
смеются. Только их мы видели с 
сигаретами иа улице. Остальные 
не жуют и не курят. Никто! Ни 
студенты, ни обслуживаю щ ий 
персонал, ни преподаватели. В 
международном аэропорту “Дал
лас” я видела группы курящих 
людей — это оказались наши

спортсмены и бизнесмены. Аме
риканские фирмы теперь успеш
но сбывают свою продукцию нам. 
Курите на здоровье.

Ежедневно с большим интере
сом мы посещали лаборатории, 
компьютерные классы, библиоте
ки, бывали на лекциях и семина
рах. Библиотеки работают днем и 
ночью. Правда, в темное время 
суток .в читальных залах студен
тов немного — до 300 человек. На 
лекциях цариф непринужде1шая

в отношениях с подчиненными — 
простота и дружелюбность, но 
панибратства нет. Подчииешшхе 
же (в том числе и аспиранты) 
весьма внимательно следят за на
строением и распоряж ениям и 
патрона и улавливают его малей- 
1пее недовольство.

Профессора ниже рангом де
ржатся проще. Большинство жен- 
щин-профессоров внешне очень 
похожи на наших: милые, про
стые лица без макияжа, химиче-

тит им только за официантскую 
работу, а для тех,-кто хочет оце- 
йить их искусство, были пущены 
по столам огромные кружки, ко
торые очень быстро наполнились 
10 и 20 — долларовыми бумажка
ми. Молодые и пожилые амери- 
кштцы лихо отплясывали “м а
леньких утят” и какой-то непри
личный и веселый американский 
танец.

Второй праздничный концерт 
был устроен силами студентов

МОЯ ЗНАКОМАЯ АМЕРИКА
рабочая атмосфера. Студенты 
внимательно слушают, вписьпза- 
ют кое-что в розданные накануне 
тезисы лекций, задают с места 
вопросы, обращаясь к лектору 
“сэр” или по имени “Тим”. Как 
правило, лектор отвечает сразу, 
но может отложить ответ на по- 
слелекционное время. Тогда око
ло него собирается человек 10— 
15 и он, торопясь, отвечает всем. 
Торопится потому, что перемена 
10 минут. Расписание очень плот
ное, некоторые студенты не успе
вают поесть, поэтому в учебных 
аудиториях позволяется одна 
очень иепривьщная для нас вещь: 
студенты на лекциях едят. Внима
тельно слушая, беззвучно жуют 
огромные бутерброды, запивая 
соком или пепси из высоких за
крытых стаканрв с соломинками. 
Самое интересное, что профессор 
тоже иногда ест и пьет после 
того, как раздал студентам отпе
чатанные на .компьютере зада
ния. Никакого ̂  особого оборудо
вания в аудиториях нет. Мы виде
ли только кодоскопы  и 
слайдопроекторы. Аудитории за
частую без окон с искусственным 
освещением. Куртки студенты в 
гардероб не сдают, а здесь же 
вешают на вешалки или свалива
ют в угол. Сидят студенты не за 
партами и не за столами, а за 
отдельными стульчиками с ма
ленькими столешницами. Во вре
мя занятий преподаватель может 
сказать: работаем маленькими 
фуппами — и стульчики разъез
жаются по углам, дискуссия — и 
стульчики расставляются кругом.

Лектор громогласно объявил о 
приходе русских профессоров, 
студенты встали, приветствехшо 
махали руками и хлопали. Уро
вень чтения лекций неплохой, но 
особенной глубины, каких-то но
вых приемов я не обнаружила. 
Может быть, я много требовала, ,а 
лекции были рассчитаны на 18— 
19-летних слушателей.

Плата за обучение в универси
тете Ц инциннати превы ш ает 
20.000 долларов в год. Сумму 
можно назвать изрядной, если 
учесть, например, что зарплата 
профессоров — 40—60 тыс. дол
ларов в год, декан получает в год 
90 тыс. долларов. (Замечу в скоб
ках, что зарплата профессоров 
выглядит весьма скромной по 
сравнению с доходами бизнесме
нов, в среднем это до 400 тыс. 
долларов в год.) Тем не менее 
профессора дорожат своими мес
тами, с гордостью говорят о своей. 
работе и привилегиях. Их нагруз
ка — 120 часов в год, раз в пять 
лет им предоставляется оплачи
ваемый годовой отпуск и билеты 
на двоих, например, в Европу или 
Австралию, кто куда хочет, чтобы 
встряхнуться, набраться впечат
лений, расширить кругозор, на
писать книгу и т. п.

“ П олны е” проф ессора де
ржатся с большим достоинством.

ская завивка. Только они добрее, 
участливее, все время интересу
ются: могу ли я чем-нибудь вам 
помочь? Одеты добротно, удобно 
и просто. Нет никакого стремле
ния выделиться, привлечь к себе 
внимание одеждой. Да и трудно 
там это сделать, поскольку все 
хорошо одеты и могут при жела
нии иметь к сиреневому пиджаку 
сиреневые туфли и сумочку. Все 
с удовольствием говорят о детях, 
показы ваю т фотографии. Мне 
предлагают; если ваши дочери 
хотят йожить на каникулах в 
А м ери ке , усоверш ен ствовать  
свой английский — пусть приез
ж аю т, пож алуй ста , оплатите 
только дорогу. Я говорю: большое 
спасибо, но деньги на дорогу я не 
соберу и до второго пришествия. 
Сочувствуюу.

Практически все профессора 
живут за городом в собственных 
коттеджах. Самый дешевый со
стоит из большой кухни, гости
ной, трех спален, трех ванн, двух 
больших чуланов и гаража иа две 
машишл — 80.000 долларов. До
мики расположены на живопис
ных холмах, каждый микрорайон 
имеет свое название — “Крылья 
зари”, “Душистые липы”, “Све
жий йетёр”-. Хорошие дороги, 
красивые подъезды. В районах 
побогаче дома и побольше и по
вычурнее. Есть просто маленькие 
замки и дворцы.

Мы попали в Цинциннати на
кануне трех больших праздников 
— 500-летия открытия Америки, 
120-летия открытия судоходства 
иа реке Огайо и Дня всех святых.

Ко ,Л̂ ^ю всех святых все офи
сы, магазины, банки, крылечки 
жилых 'домОв украшаются оран- 
жевымй тыквами,' изрезанными в 
виде страшной морды, внутрь 
вставляют зажжегшые свечи, а " 
также привидениями, скелетами 
и вампирами, иногда очень боль
ших размеров. Или, напротив, — 
маленькими мертвецами в гроби
ках “украшен” каждый рабочий 
стол, каждый кассовый аппарат. 
Витрины некоторых магазинов 
были так" художественно оформ
лены разлагающимися мертвеца
ми, что меня брала оторопь — 
зачем? “У нас так принято”, — 
смеются америкашцл. Это тради
ция. Это из той же серии, что и 
фильмы ужасов.

500-летие Америки 'праздно
вали в Цинциннати с фейерверка- 

■-МИ и народными гуляниями. Сту
денты консерватории между де
лом дали в огромном ресторане 
концерт. Они подрабаты ваю т 
официантами, поэтому сначала 
разносят блюда, а потом выходят 
на cneiry и поют арии из класси
ческих опер и знаменитых амери
канских мюзиклов, а также на
родные американские песни, ко
торы е с удовольствием  
подхватывает зал. В конце вечера 
студеп*ы жизнерадостно сообщи
ли посетителям, что хозяин пла

факультета искусств университе
та Цинциннати. На сцену вышли 
60 высоких, стройных красивых
— белых, цветных и чернокожих
— юношей и девушек и под ак 
компанемент своего оркестра за
жигательно исполнили песни из 
репертуаров Лайзы Минелли, 
Барбары Стрейзепд и, конечно, 
мелодии Гершвшха, которого в 
Америке очень любят. „

Затем участников конферен
ции пригласили совершить экс
курсию на колесном пароходе по 
реке Огайо. В порту нас ожидало 
настоящее представление. Дул 
ветер. По набережной прогулива
лись люди, одетые по моде конца 
прошлого в/ска, на причале леж а
ли тюки с хлопком, старые чемо
даны, узлы, стоги сена, горы 
тыкв, другие товары. Замыслова
тые декорации изображали зда
ние старого пароходства, склады, 
лавки, почту. Йезде суетились 
портовые чиновники в старинной 
форме. Сверкающие золотом ка
питаны шести огромных колес
ных пароходов важно стояли в 
окружении свиты, встречая пас
сажиров. Реку вдоль и поперек 
бороздили многочисленные кате
ра и моторные лодки под яркими 
балдахинами. Одновременно иг
рали несколько духовых оркест
ров. На овеваемом флагами помо
сте центрального причала разме
щались оркестр и хор', а также два 
бойких ведущих — мужчина и 
женщина, которые рассказывали 
что-то смешное, так как зрители 
очень смеялись, хлопали и топа
ли ногами. Объявили посадку — 
и публика хлынула на пароходы, 
где на всех палубах стояли под 
накрахм аленны м и скатертями 
длинные столы. Гурманам было 
где развернуться: овощные и 
фруктовые салаты, мясо, рыба, 
креветки. Важные повара в белых 
колпаках угощали подходящих 
большими кусками вет'шны. От
дельно стояли емкости с кофе, 
чаем, лежали пакетики просто с 
сахаром, сахаром низкой кало
рийности и сахаром для диабети
ков, сухим быстрорастворимым 
молоком для тех, ктд. желает по
худеть, и для тех, кто не любит 
сливки. Спиртного не было даже 
в барах.

Когда все, наконец, наелись, 
начались задушевные разговоры, 
по сути дела конференция была 
продолжена еще на два часа; Хам 
обсудили еще раз некоторые про
фессиональные вопросы, догово
рились о формах совместной ра
боты, участии в рабочих группах 
ЮНЕСКО, об обмене информа
цией. Потом все много раз фото
графировались.

В холмистом парке, в резиден
ции президента университета нас 
ждал еще один прием. Одна из 
стен дома, сплошь стеклянная, 
выходила на зеленую лужайку. 
Шел дождь, окна были распахну
ты, пахло опавшей кленовой лис

твой. Президент с супругой встре
чали гостей. Сначала был фуршет 
с фруктами и розовым вином, а 
потом под кофе послушали речь 
президента.

Профессорские семьи, где мне 
удалось побывать, живут доволь
но скромно. Книг в домах не мно
го — много аппаратуры, от ку
хонной, до компьютеров. В ре
дком  доме есть специальны й 
кабинет для работы, в основном 
ж е преподаватели работаю т в 
офисах, домой работу стараются 
не брать, иначе, говорят, будем 
работать и дома, мы — “трудого
лики”. Реклама, кстати, все время 
напом инает ам ериканцам, что 
надо отдыхать, расслабляться, 
улыбаться. То тут, то там мы 
встречали  призы вы  “У лы бай
тесь!”, “Не берите в голову!” “Н а
слаждайтесь!” На автозаправках, 
в ресторанах висят большие цвет
ные портреть! улыбающихся лю 
дей. Как оказалось, сотрудников 
этих заведений, под которыми на
писано “Приезжайте к нам, мы 
обслужим вас с улыбкой!”

Моя хозяйка, профессор Сю- 
зен Кортез, говорила мне с гордо
стью; мы, американцы, умеем ра
ботать, мы всего добились сами. 
В нас нет особого изящества,, ев
ропейцам мы кажемся слишком 
практичными, самодовольными и 
в какой-то степени ограниченны
ми. Это так. Но мы — это мы. Мы 
хорошо знаем то, что профессио
нально нас касается, без труда 
поддерживаем хорошие отно|ше- 
ния с коллегами, любим своих 
друзей, уважаем окружающих. 
Мы создали среду, которая сти
мулирует наш труд. Мы такие, 
какие есть, и не собираемся ка
заться интереснее. Мы занимаем
ся делом, которое нам по душе, не 
отвлекаясь на посторошше забо
ты.

Эта фраза как бы прокоммен
тировала мой рассказ о ежегод
ной картофельной эпопее, в кото
рой участвуют все преподаватели 
и студенты нашего института. 
Правда, в моем изложении эта 
суровая работа была окрашена 
романтикой коллективного выез
да на природу, пикника на обочи
не. Но американцы простодушно 
интересовались: “А зачем про
фессора картошку садят? В мага
зине нет?”

Я наблюдала, как Сюзен и ее 
коллега Марджори обсуждали со 
студентами их рефераты и курсо
вые работы. Никто не опоздал к 
индивидуально назначенном у 
времени. Атмосфера была друже
любной и доверительной. Студен
ты держались с достошкггвом, хо
тя, конечно, необходимый пиетет 
с их стороны был налицо.

Вот это достоинство и уверен
ность в себе показались мне ос
новными чертами американцев. В 
их гостшгицах нет специальных 
номеров для иностранцев или 
специальных залов в аэропортах. 
Они делают все для в.сех, но 
прежде всего — для себя. Я не 
увидела проявлёний расизм а. 
Значительные посты в универси
тетах Кентукки и Цинциннати за
нимают чернокожие, китайцы, 
филиппинцы, корейцы. Общение 
между преподавателями по край
ней мере внешне расовыми пред
рассудками не омрачено. В оргко
митете конференции были амери
канцы , лати н о ам ер и к ан ц ы , 
филиппинцы, египтяне.

Л. ХАЗОВА, 
заведующая кафедрой этики, эс

тетики и культуры.
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ВЕЛИКНЙ СЫН РОССИИ
Русский ученый Н. И. Лобачевский сказал, что из всех языков мира 

самый лучший — язык математики. На этом языке разговаривал со 
студентами доцент кафедры высшей математики А. П. Коваленко, 
объясняя суть открытия Лобачевского — сущестаование другой гео
метрии, неевклидовой. С большим вниманием слушали студенты ра
диотехнического, машиностроительного и автотранспортного факуль
тетов и Валентину Федоровну Васильеву, сотрудника библиотеки, 
которая ярко и зримо нарисовала портрет сначала 14-летнего озорного 
гимназиста, затем авторитетного ректора Казанского университета и. 
наконец, гениального ученого, открытие которого перевернуло пред
ставление о природе пространства.

Поводом для встречи послужил 200-летний юбилей Н. И. Лобачев
ского, прекрасного математика и великого сына России, оставившего 
нам такие слова: “Жить — значит чувствовать, наслаждаться жизнью, 
чувствовать непрерывно новое, которое бы напоминало, что мы живем. 
Будем же дорожить жизнью пока она не теряет своего досто'инства. 
Пусть примеры в истории, истинное поьмтие о чести, любовь к Отече
ству. пробужденная в юных летах, дадут заранее благородное направ- 
легше страстям”.

Г. ФАДЕЕВА, 
зав. сектором библиотеки КрПИ.

"Валера, тебя фотографиру
ют!" — шепчет сзади первая кра
савица группы МС 01-2. Экзамен 
по материаловедению у А. И, Кор
чагина. Валерий Бойко, ежеми
нутно покрываясь холодным по
том, отчаянно пытается уловить в 
глазах экзаменатора эффект, про
изводимый своим присутствием. 
А глаза у экзаменаторов, между 
прочим, могут быть д в у х  ВИДОВ! 
заинтересованные, так что вами 
овладевает иллюзия, будто вы 
свидетельствуете о личных науч-. 
ных достижениях, и холодные не
проницаемые, так что за каждое 
слово, падающее с ваших уст, де
лается неловко как за немысли
мую глупость.

Н СОЦИАЛЬНАЯ ЗАЩИТА
13 ЯНВАРЯ в Москве сойтоя- 

лось совместное заседание рас
ширенной комиссии ЦК профсою
зов работников народного образо
вания и науки РФ по ведению 
переговоров с правительством 
Российской Федерации. Со сторо-

ЗАКОН ОБ ОБРАЗОВАНИИ В ВЫСН1ЕЙ 
Н1К0ЛЕ ПО-ПРЕЖНЕМУ НЕ ВЫПОЛНОЕТСЯ

ны профсоюзов в состав комиссии 
входили члены президиума ЦК, 
члены примирительной комиссии 
и некоторые делегаты Всероссий
ской конференции работников об
разования. От Красноярского 
края приняли участие В. А. Горел
кина, член президиума ЦК, пред
седатель краевого комитета проф
союза ра^тников образования, и 
я как делегат конференции и 
председатель межвузовского ко
ординационного комитета г. 
Красноярска.

Со стороны правительства РФ 
участвовали представители Ми
нистерства образования РФ во 
главе с министром Ткаченко Е. Ф., 
Министерство науки, высшей 
школы и технической политики 
представлял зам. министра, пред
седатель комитета по высшей 
школе В. Г. Кинелев. Кроме него 
от кбмитета по высшей школе бы
ли В. М. Жураковский, В. А. Ва
луев, Г. В. Балашов, Угорелое. От 
Верховного Совета РФ принимали 
участие, члены комитета ВС по 
науке и народному образованию^

На заседании рассмотрено вы
полнение решений, второго этапа 
Всероссийской конференции ра- 
бЬтников народного образования 
(от 14 ноября 1992 г.) и принято 
решение в адрес Президента, Вер
ховного Совета и правительства 
РФ.

Решением конференции требо
валось определить до 1 января 
1993 г. порядок и механизм кор
ректировки размеров оплаты тру
да 1 разряда ЕТС. Представители

правительства информировали, 
что Законом РФ “О минимальном 
размере оплаты труда” от 13 но
ября 1992 г. предусмотрен поря
док ежеквартальной корректиров
ки ставки 1 разряда ЕТС. Комис
сия в своем решении потребовала 
определить мехагшзм и провести 
такую корректировку не позднее 
1 апреля 1993 г. Принято к сведе
нию постановление правительст
ва РФ N 14 от 06.01.92 г. “О введе
нии с 1 февраля 1993 г. ставки 1 
разряда ЕТС в размере 2250 руб.” 
Решение конференции требовало 
выплатить работникам образова
ния в срок до 1. января 1993 г. 
компенсации потерь в заработной 
плате в связи с невыполнением п. 
3 ст. 54 Закона РФ “Об образова
нии”. Представители Миннауки 
разъяснили, чтр такая компенса
ция в вузах КВШ проводилась. 
Однако они не смогли дать конк
ретной информации о реальной 
компенсации в виде доплат, над
бавок, единовременных выплат по 
регионам и образовательным уч
реждением. Комиссия потребова
ла от правительдтва обобщить ин
формацию о реальных выплатах и 
принять меры для выполнения 
этого решения,, конференции в 
полном объеме, как для ППС, УВ 
и обслуживающего персонала об
разовательных учреждений.

Принимая во внимание, что 
уровень ставок и окладов ППС ву
зов, определенный ЕТС, не дает 
возможности выполнить требова- 
1ШЯ п. 3 ст. 54 Закона РФ “Об 
образовании”, не устанавливает

рационального соотношения в оп
лате высококвалифицированного 
труда как внутри отрасли, так и иа 
Межотраслевом уровне, с учетом 
приоритетности образования, ко
м иссия считает необходимым 
увеличить число разрядов ЕТС и 
коэффициенты верхних разрядов. 
До решения этого вопроса пред
лагается обеспечить оплату труда 
в вузах в соответствии с п. 3 ст. 54 
3ajcoHa путем создания федераль
ного Фонда поддержки и развития 
высшей школы.

В целом комиссия ЦК профсо-, 
юза отрасли считает коллектив- 
шлй трудовой спор между работ
никами образования и правитель
ства РФ неразреш енным и на 
основе полномочий, данных ей 
Всероссийской конференцией, в 
марте 1993 г. будет решать вопрос 
о дальнейших действиях в зависи
мости от выполнения данных тре
бований.

14 января группа из 8 членов 
комиссии, н которую входил и я, 
была принята вице-лремьером, 
министром науки высшей школы 
и технической политики Б. Г. Сал
тыковым. Н а полуторачасовой 
встрече присутствовали В. Г. Ки- 
иелев и Е. Ф. Ткаченко. По срав
нению с предыдущей, ноябрьской 
встречей разговор носил более 
конструктивный характер. Было 
уделено внимание трем основным 
вопросам.

1. О необходимости расшире
ния числа разрядов ЕТС и измене
ния коэффициентов верхних раз
рядов. Салтыков в П11инципе со
гл аси л ся  с этим  и поручил  
Кинелеву подготовить по данному 
вопросу аналгпическую записку 
совместно с представителям и 
Минтруда и Минфшга.

2 .0. компенсации к заработной 
плате в вузах в связи с невыпол
нением п. 3 ст. 54 .Закона РФ “Об 
образовании” (особенно в вузах, 
не входящ их.в систему КВШ — 
педагогических, сельскохозяйст
венных, культуры и др.) Салтыков 
попросил Ткаченко связаться с 
соответствующими министерства
ми и дать фактическую информа
цию по отраслям.

Даже если бы Кузьмин Алек
сей (гр. ВТ-28-1) и Евгений Тка
ченко (гр. ВТ-28-3) никогда не бы
ли друзьями, все равно можно 
смело делать предложение, что 
совместная работа Над компью
терным проектом превратит их в 
близких знакомых. А обоюдные 
усилия, с таким азартом затра
ченные в канун сурового сессион
ного времени, послужат, достаточ
ным основанием для определения 
их знакомства как "боевое”. Ши
роко известно — мало что можно 
сравнить с крепостью братства 
пользователей ЭВМ. Пользовате
ли, объединяйтесь!

Фото Л. ШОСТАК.

3. О введении региональных 
образовательных налогов и созда
нии региональных органов фи- 
нансирова1шя ВШ. Принято реше
ние в 1 квартале направить груп
пы из специалистов Миннауки, 
Минтруда, Минфина в Кузбасс, 
Карелию, Красноярский край и 
другие регионы, где ситуация на
иболее остра, для изучения про
блемы и выработки рекоменда
ций. Высказана просьба к ЦК 
профсоюза дать предложения по 
механизму реализации i гио- 
нальных образовательных ало- 
гов.

В ‘целом проделанная за эти 
два дня работа позволила комис
сии без посредников донести на
ше видение проблем ВШ до пред
ставителей высшей администра
ции и совместно наметить пути 
решения.

Хотелось бы остановиться на 
проблеме регионализации вы
сшего образования. Она состоит 
из двух аспектов: финансирова
ние не только из федерального, но 
и из местных бюджетов, разра
ботка механизма взаимодействия 
с местными властями. Что касает
ся первого, то решение может 
быть найдено путем В1^едения ме
стного образовательного налога, 
за что и выступает наш межвузов
ский координационный комитет. 
Постановлейие ВС России дает 
право местным органам власти 
ввести такой налог в размере при
близительно 1 % от бюджета. При
менительно к нашему краю в це
нах 1992 года эта сумма составит 
около 500 млн. рублей. Благодаря 
ей можно было бы оказать ощути
мое содействие слабообеспечеи- 
ным студентам, частично компен
сировать затраты на ремонт обще
ж итий и учебны х ' Корпусов, 
учредить именную стипендию для 
особо одаренных студентов, улуч
шить содержание профилактори
ев, лечебно-оздоровительных и 
спортавных учреждений вузов и
др.

С момента своего создания 
(июнь 1992 г.) межвузовский ко
ординационный комотет, выра
жая волю делегатов красноярских 
вузов, а после и во исполнение 
решений 1 -й и 2-й Всероссийских 
конференций, совместно с Сове
том ректоров непрерывно ищет 
контакты с представителями Со
ветов, краевой и городской адми
нистрации. Более-менее плодо
творным получился этот контакт 
лишь с краевым Советом в лице 
председателя В. А. Новикова и ру
ководителя резервного фонда В. 
М. Кирильца, в часпюсти с ко
миссией Совета по науке и обра
зованию (заместителем председа
теля В. Н. Тимофеевым). В резуль
тате было подготовлено решение 
малого Совета о выделении из ре
зервного фонда краевого Совета 
12 млн. рублей в четвертом квар

тале этого года на помощь слабо- 
обеспеченным студентам и 17 
млн. для частичной компенсации 
затрат на ремонт общежитий. По 
итогам расчетов сумма, необходи
мая для социальной помощи ву
зам, приблизительно равнялась 
150 млн. Недостающие 120 млн. 
можно было изыскать за счет пе
рераспределения неиспользован
ных статей краевого бюджета, но 
для этого нужно решение краевой 
администрации. Наши неодно
кратные попытки добиться встре
чи с бывшим губернатором по 
разным причинам успеха не име
ли. Мы надеемся, что его право
преемник В. М. .Зубов более вни
мательно отнесется к нуждам вы
сшей ШКОЛЫ-

Аналогичная работа проводи
лась и с Городским Советом. Так
же было подготовлено (с по
мощью. зам. председателя Готов- 
ко) реш ен и е м алого  С овета. 
Однако в последний момент без 
нашего участия оно было выхоло
щено. К чести членов МГС нужно 
сказать, что они не .пожелали при
нимать решение, состоящее из пу
стых фраз и ни к чему необязыва
ющих рекомендаций, и отодвину
ли срок решения вопроса. В ходе 
подготовки к этому заседанию 
выяснилось, что без корректиров
ки городского бюджета (для чего 
необходимо обращение в Совет 
горадминистрации) проблему не 
решить, так как горсовет не имеет 
резервного фонда социальной за
щиты. В течение декабря-яНваря 
такую встречу провести не уда
лось. Не нашлось в течение пол- 
угода времени на встречу с пред
ставителями высшей школы и у 
руководителя гордепартамента по 
социальным вопросам Н. В. Еро- 
щенковой — спору нет, куда как 
приятнее сопровождать вместе с 
вице-мэром красноярских танцо
ров в Париж или принимать ино
странные делегации. Видимо, не 
готов к встрече и мэр нашего го
рода. Все эти проволочки могут 
привести в конечном итоге к тому, 
что формируемые сейчас бюдже
ты края и города будут сверстаны, 
и в ответ нам будут только разво
дить руками и спрашивать, где мы 
были раньше. Постоянное давле
ние на властные структуры и кон
структивное взаимодействие с ни
ми в решении социальных про
блем ВШ является в нынешний 
сложный переходный период не
обходимой и наиболее приемле
мой формой работы.

Для улучшения взаимодейст
вия вузов с местными властями, 
п о-ви ди м ом у, ц ел есо о б р азн о  
иметь региональные органы уп- 
равле]шя высшей школой. Мы, 
студенты, сотрудтшки, препода
ватели, в процессе выборов губер
натора 11 апреля, а также вероят
ных общих выборов весной 1994 г., 
должны будем внимательно отне
стись к оценке деятельности кра
евых и городских депутатов и 
впредь выбирать себе достойных 
представителей.

С.ШАТОХИН, 
председатель межвузовского 
координационного комитета,



Стгуденческа» библиотека ни
когда ' не шустует. Эти снимки 
сделаны  в читальном  зале т  
время сессии. Традиционную за- 
лолняемость -  две трети -  обес-, 
лечили, по словам библиотечных 
работников, ’’хвостатые” студенты . 
То л и  д е ло  бы ло э-декабре, Д р уг 
у  друга ,ма коленях сидели . Иа. 
манжетах конспектировали. Д е - 
вушкам-библиотекарям не уда
валось дух перевести. Как гово
рится, аншлаг!

С  19 1П0 22 января в городе 
Зеленограде состоялось совеща
ние проректоров по НИР вузов. 
Проводил его Комитет по высшей 
ш коле Министерства науки Рос
сии. Рассмотрены вопросы фи
нансирования в условиях рыноч
ных отношений, государственной 
п о д дер ж к и  научно-исследова
тельских работ вузов и перспек
тив ы на 1993 г.

В настоящее время в Россий
ской Федерации функционируют 49 
научно-технических программ, ис
точниками финансирования кото
рых являются, во-первых, так назы
ваемое базовое финансирование 
($53), средства, российского фонда 
фундаментальных исследований, в- 
третьих, средства местных бю дже
тов.

Бю дж ет на 1993 г. по вузам со 
ставит 42 млрд. рублей против 7,5 
млрд. в прошлом. В целом совеща- 
нир отметило, ц}0 вузовская наука 
хотя и понесла некоторые Потеру, 
но в основном сохранила свой ин
теллектуальный потенциал.

Большое внимание было уде ле 
но вопросам формирования инно
вационных межвузовских научно- 
технических программ, число кото
рых в России до сти гло  22. Наш 
институт принимает участие в реа
лизации четырех из них. Приказом 
К ом итета по высшей ш коле  от 
17.12.92 г, N 749 Открыта комплекс
ная инновационная научно-техни
ческая программа "Алмазные нано
технологии” и наш институт утверж
ден головной организацией. Общий 
обьем финансирования на 1993— 94 
г. 50 млн. рублей. В числе исполни
те,"(ей программы: Московский инс
титут электронного машинострое

ния; М ГУ  им. Лом оносова, Москов
ский авиационный инсГТитут, Крас
ноярская аэрокосмическая акаде
мия, Московский институт физиче
с к о й  хи м и и  Р А Н , н а учн ы е  
подразделения К Н Ц  С О  Р А Н . Ос
новной целью программы являют-' 
ся:

—  разработка передовых техно
логий получения дешевых синтети-

в
ИНТЕРЕСАХ
ВУЗОВСКОЙ

НАУКИ
ческих алмазов и пленок на их осно
ве;
‘ —  разработка новых принципов
конструирования наноразмерных 
элем ентов электроники и микро
техники и получение нанофазных 
материалов, способствую щ их ре
шению важнейших задач, стоящих 
перед человечеством; защита с р ^  
ды обитания и уменьшение потреб
ления энергии;

—  разработка универсальной 
технологии, использую щ ей ультра- 
дисперсные /материалы и пленки на 
их основе для  создания элемент
ной базы нового поколения, наноэ
лектроники, микротехники, функ
ционально-градиентны х алмазосо
д е р ж а щ и х  м а те р и а л о в  и 
инструментов на их основе:

—- выпуск ко нкурентоспо соб 
ной научно-технической продукции 
в виде ультрадисперсны х порош
ков, материалов и изделий на их ос
нове;

—  укрепление экономической 
сам остоятельности т материально- 
технической базы вузов и организа
ций при них; .

—  со зда н и е  инф раструктуры  
п о д д е р ж к и  иннрвационной де я 

тельности вузов;
—  формирование и развитие на

учной школы политехнической под 
готовки специалистов с универси
тетским уровнем образования на 
основе расширенной научно-про
изводственной базы вузов и прода
жи Н ТП  в технологически развитые 
страны.

Успешная реализация этой про
граммы п озво лит крП И  развить 
собственную  пр ои зводствен ную  
базу, создать современное, высо
к о те хн о ло ги ч е с к о е  наукоем кое 
Производство, расширить связи е 
промышленными предприятиями и 
войти в м еж дународны е научно- 
технические проекты. Наши пред
л о ж е н и я  разосланы  китайским , 
чешским, германским и американ
ским заинтересованным фирмам и 
научным центрам.

Научные коллективы КрПИ име
ют возможность включаться в реа- 

■ лизацию следую щ их научно-техни
ческих программ: "Товары народ- 

'н о Т о  п о т р е б л е н и я ” , “ У ч е б н а я  
техника", “Датчики и их примене
ние в системах контроля и управле
ния", “Датчики для  экологии и ма
шиностроения", "Новая медицин
ская  т е х н и к а " , “ У н и в е р с и те ты  
России", “ Конверсия", продолж ить 
участие в конкурсе грантов по раз
личным отраслям науки и техники.

И сходя из результатов этого со
вещания можно сделать вывод, что 
научные коллективы нашего инсти
тута далеко не в полной мере за
действованы в реализации научно- 
технических программ, финансиру- 
е м ы х из г о с у д а р с т в е н н о г о  и 
местного бю джетов. Перечень дей 
ствующих программ, список голо
вных советов по проблемам и ос
новные руково^1ящие доку|менты 
Н И Сом  института размножены и 
разосланы по кафедрам. Д е ло  за 
реализацией нашими кафедрами 
своих потенциальных возм ож но
стей.

В. ГЛИНЧИКОВ, 
начальник НИСа.

ФЕВРАЛЬ. КАНИКУЛЫ
Восстанавливается любимый режим дня — сон, перемежаемый отдыхом. 

Самые удачливые грезят повышенной “степухой". Неудачники спят тревож
но. Опять и опять в кошмарных снах вытягивают они билеты с жуткими, 
незнакомыми номерами. И это неприятное ощуицение моментиого помутне
ния рассудка... Казалось бы, отдыхай! Думай теперь уже о приятном, о на
слаждениях, празднике жизни, путях дополнительного заработка. Но нет. 
Только закроешь глаза — опять дисплеи, мониторы, перфораторы, таблицы, 
стенды, числа и звуки. Бр-р. Февраль. Каникулы.

драгоценности, музыка. Мы пока
зывали Гамлета со стаканом виски, 
Полониуса в котелке. В постановку 
вклю чались элем енты , заимство
ванные в, м ю зи к -хо лла х, ночных 
клубах, кино___

нальность.
Следование Ш експиру не про

сто де ло  выбранных форм, а обес
печение им возможности показать, 
проявить себя. Это привело меня к 
пониманию сущ ествования то го ,

С Е Г О Д Н Я  в почтовой .коррес
понденции я нашел еще одну книгу, 
где доказывалось, что Шекспир со
всем не Ш експир, а кто -то  другой. 
Д о  этого, будучи в России, я сл ышал 
гипотезу об азиатском происхож- 

, дении Ш експира (в английском язы
ке рроизносится [Seikspis] —  при
мечание переводчика), из-за оче
в и д н о й  с в я з и  с п е р с и д с к и м и  
словами шейх (в английском языке 
[SeiK]) и мудрец (по-английски про
износится [р1э]). Я ответил, что, рас
суждая аналогично, Чехова можно 
считать чехом.

Н о неуж ели так уж  важно знать, 
кто был 'Ш експир? Мне кажется, 
Ш експира д е ла е т неповторимым 
именно его отказ выставлять свое 
мнение. Ведь так много авторов,

, описывающих только себя и свое 
) отнош ение к происходящ ему. Шек

спир использовал весь свой талант 
для  сокрытия своего личного отно
шения к описываемому. Он созда
вал мир, который не был его миром, 
но содерж ал основные элементы и 
связи  реального мира, —  парал
лельный мир, где каждый персонаж 
имеет свое место, свободное от 
вмешательства автора.

Итак, он оставил нам материалы 
в форме длинной цепи слов, и хотя 
эти  слова соо тв е тств ую т своему 
времени, имеют соответствующий 
исторический и культурный подтек
сты, основное наследие находится 
глубж е, за словами, там где уж е  нет 
слов и форм, но есть пульс силы 
огром ной созидательной способ
ности.

Г1о этой простой и таинственной

ШЕКСПИР: ВЗГЛЯД СКВОЗЬ ГОДЫ
причине каждое соприкосновение 
с этими текстами, где бы оно ни про
исходило, порож дает новые фор
мы. Каждаяреализация этой формы 
—  всего лишь новое понимание, оп
ределяем ое конкретной группой 
актеров, зрителей yi особенностями 
исторического момента. Сам Шекс
пир остается неясным и непостига
емым.

Итак, если француз, китаец или 
индиец, умный, сентиментальный 
или пьяница могут найти свое собст
венное понимание жизни в этих 
пьесах, имеем ли мы право осуще
ствлять постановку, как мы желаем, 
без ограничений? Означает ли шек
спировский с ти ль  в се до зв о ле н 
ность? Л еж и т ли на постановщике 
Шекспира ответственность и какая 
именно?

Когда я начал работать в Страт- 
форде-на-Айвоне (имеется в виду 
театр —  Примечание переводчика) 
молодым человеком, точка зрения 
старшего театрального поколения 
была ясной. Они старались дослов
но донести до  зрителей текст и об
становку ушедших веков. Я пола
гаю, что, к сожалению, их продук
ций! содержала (все, кроме одного 

современной, жизни. '
Нашей редакцией против старой 

школы нужно было разрушить все 
ш аблоны . П рощ айте расписны е 
кресла, средневековые декорации,

Я думаю, ч то ’вначале эти попыт
ки были здоровыми и невинными. 
Однако первое ^появление нового 
является событием, а в следующем 
теагоальном сезоне уж е штампом. 
Н о будем ли мы всегда искать ори
гинальность? Я вляется ли  ориги
нальность необходимой, если даже 
она и дает шанс усилить воздейст
вие на зрителя? Ответа нет.

П о с т е п е н н о  ш е ксп и р о в ск и е  
пьесы повернулись к отражению 
реальности сегодняш него дня —  
политике, гомосексуализму, наси
лию , ф ем инизм у, колониализм у, 
психоанализу... Временами это вы
зывает шок, но поиск новых форм 
все более ф орм ализуется и есть 
риск получить новые стереотипы. С 
этой точки зрения мы долж ны  спро
сить себя, почему и для  чего мы 
ставим  пьесы . П о -м о е м у , те а тр  
всегда движ ется против течения, 
хотя  это и не является самоцелью.

Причиной кризисного состоя 
ния нашего общества является наш 
отказ видеть д 1(|кого зверя внутри 
каж дого из нас. Настоящей катаст
рофой стало снижение способно
сти пон ять д р у г  друга . Материа
лизм пронизал не только  рынок, но 
и наши душ и, восприятие окружаю 
щ его мира и взаим оотнош ения.' 
Ш експир м ож ет быть источником, 
из котор огоТю гут прийти —  против 
течения —  духовность и эмоцио-

что м ожет быть названо “секретной 
пьесой". Наряду с основным тек
стом, нанесенным на бумагу, суще
ствует нечто подобное другой пье
се, спрятанной и бесформенной, но 
чье присутствие можно ощутить.

Постановщ ик д о л ж е н  то ль ко  
выявлять части пьесы, имеющие 
подтекст, с помощью актеров —  ос
трых, тренированных, чувствитель
ных и уникальных инструментов. 
Если 'это удалось, то  остается то ль 
ко выделить эти узловые точки в 
постановке.

Формы пьесы, характерные для  
уш едш его времени, лучш е д о н о 
сить до  современной зрительской 
аудитории по возможности кратко, 
без акцентирования. Д ля  выявле
ния и выделения узловых точек пье
сы, способных донести до  зрителя 
подтекст, долж на быть проделана 
кропотливая работа. Если это уда 
ется —  а удача сопутствует теат
ральной судьбе —  мы получаем та
кие результаты, по сравнению с ко
торыми не так важно, был Шекспир 
Шекспиром или нет. /

Питер БРУК, ’’Гардиан”.
Перевод с английского 

П. КОНДРАШОВА, 
доцента кафедры гидропривода.

КАК ПРОСТО 
И РАДОСТНО 

БЫТЬ 
ЧЕЛОВЕКОМ

с  26 января по 5 февраля на базе 
отдыха “ Гренада" в урочище “ Каш- 
так" п р о хо д и л  де ка дн и к , посвя
щенный проблемам м ентального 
здоровья.

Речь шла о том, что каждый че
ловек в состоянии организовать 
свою жизнь столь разумно, чтобьс 
как можно меньше приносить вре
да себе и окружающим.

Современный мир преуспел во 
м ногих об ластях; в техническом  
прогрессе, в наращивании глобаль
ных проблем и даж е  в хи тросплете 
нии политических козней, нацио
нальных конфликтов и прочих про- 
ти в н ы х ч е л о в е ч е с к о й  п р и р о д е  
вещей.

Как выжить, как сохранить в се
бе человеческое, как передать луч 
шее детям, близким? На эти и д р у 
гие вопросы участникам декадника, 
отвечали лю ди очень грамотные в 
области человеческих отношений. 
А. М. Кроль —  президент ассоциа
ции эриксоновской терапии, гипно
за и нейролингвистическогр про
граммирования. В серии практиче
с к и х  ; з а н я ти й  , он
продемонст|эировал механизм д о 
стижения взаимопонимания, сня
тия стрессов, ликвидации гнетущ е
го диском ф ортного состояния, ов
л а д е н и е  к о то р ы м  в п р и н ц и п е  
доступно  каждому из нас. Р. Качю- 
нас —  зав. кафедрой социальной 
психологии Вильню сского универ
ситета, президент литовской ассо
циации гуманистической п си холо 
гии. С помощью групп желаю щ их 
он демонстрировал экзистенциаль
ные опыты. После занятий в группах 
многие говорили, что у  них откры
лись глаза нк жизнь, они совершен
но по-новому посмотрели на собст
венные проблемы.

Была организована группа для  
начинающих; и нтуитивно -гум ани 
стическая терапия. Рассматрива
лись вопросы о человеке как уни
кальной самости в неповторимом 
множестве нюансов, оттенков, зна
чимых чувств и отношений, с одной 
стороны, и как динамической систе
ме, определяемой небольшим на
бором фундаментальных психоло
гических закономерностей (основ
ные проблемы, страдания и тайны 
человека имеют универсальный ха
рактер) —  с другой. На всех заняти
ях звучала главная мысль; человек 
— I это гигантское богатство, надо 
научить л|одей пользоваться им во 
благо. ,

Раученко Алла  Ф едор овн а  —  
научный с о тр уд н и к  Р оссийского  
медицинского университета, член 
координационного совета ассоциа
ции эриксоновской терапии, рас
сказала нам интересны й случай. 
Она проходила курс в ш коле М. 
Эриксона —  величайшего из совре
менных психологов. О днаж ды  по
сле дв ух -тр е х встреч Эриксон при
шел на занятия в каком-то необыч
ном  в и д е . О н  бы л р а с т е р я н , 
задумчив. Взойдя на кафедру, он 
несколько минут сидел молча, а по 
том вдруг громко, по-детски  запла
кал. Его буквально сотрясали рыда
ния. Слуш атели смутились, не зная, 
что предпринять. Наконец, сквозь 
рыдания он произнес: “ Как мне вас 
всех жалко, кто вас так изуродовал? 
Почему вы такйе несчастные!" С лу 
шатели были потрясены.

Сотрудники ла6о|затории соци
ально-психологических исследова
ний нашего института тож е  участво
вали в дека дн ике . В ближайш ее 
время мы организуем семинар на 
тему “ Как слож но и как просто и 
радостно быть человеком". Пригла
сим всех желающих, и поделимся 
своим опытом.

В. Ковалевич, 
зав. лабораторий социально-пси

хологических исследований.
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